

Estas declaraciones tomadas el año 1530, nos confirman el fondo de la tradición, llevándonos á los azarosos tiempos de Ladrón de Valda, quizás el más famoso y pendenciero de nuestros banderizos, y nos muestran el origen de ella, tan difícil de encontrar en casi todas las leyendas vascas.

FERNANDO DEL VALLE.

## L'HISTOIRE DES BASQUES PAR LE CHEVALIER DE BÉLA.

Cet homme s'était procuré en livres, titres, mémoires, documents, tous les documents possibles. Il pensa les faire imprimer; mais le „lambinage de Daumon, imprimeur, auquel il avait remis ses feuilles“ l'impatient; il confia son manuscrit à Dom Sanadon, plus tard évêque constitutionnel des Basses-Pyrénées qui en tira son *Essai sur la noblesse des Basques*. Le manuscrit se composait de 3 vol. in-fol. dont partie a été éditée par M. Clément-Simon. (*La Société béarnaise au XVIII<sup>e</sup> siècle*, de M. le Baron de Laussat, publiée par M. Lespy, p. 22.)

V. D.